
Stadt Zürich 
Gemeinderat 

Schriftliche Anfrage 

GR Nr. 2023/ 218 

19. April 2023 

von Martina Zürcher (FDP) 
und Johann Widmer (SVP) 

Sprayereien, insbesondere die Namen von Zürcher Fussballklubs werden immer häufiger an 
Gartenmauern, Hausfassaden, Garagentore etc. gesprayt. Beispielsweise ist gefühlt halb 
Höngg mit blauen «FCZ»- und «GCZ»-Tags verschmiert. Die Urheber kommen meist 
unentdeckt davon, zurück bleiben unschöne Sprayereien oder finanzielle Aufwände für die 
Eigentümerschaften zur Entfernung. 

Die Stadt Zürich stellt an gewissen Plätzen Flächen zum legalen Sprayen zur Verfügung. 
Trotzdem werden aber auch, zum Beispiel am Letten, Flächen versprayt die deutlich als 
Lebensraum geschützter Tiere gekennzeichnet sind. 

In diesem Zusammenhang bitten wir den Stadtrat um die Beantwortung der folgenden Fragen: 

1. Wie ist die aktuelle Strategie des Stadtrats in Bezug auf illegale Sprayereien und Tags, 
respektive welche Massnahmen setzt er um? 

2. Wo sieht der Stadtrat Handlungsbedarf und welche Massnahmen möchte er zukünftig 
umsetzen (für die Stadt unc;j für die betroffenen Privaten)? 

3. Sind illegale Sprayereien und Tags auch ein Thema bei d·er Zusammenarbeit mit der 
Fanarbeit oder bei der Jugendarbeit? Wenn ja, inwiefern? Wenn nein , warum nicht? 

4. Wie steht der Stadtrat zur Idee zusätzliche legale Spray-Flächen zur Verfügung zu stellen 
(z.B. Baustellenwände) und dafür illegales Sprayen vermehrt zu ahnden? 

5. Von Sprayereien und Tags sind häufig Wohnquartiere fast ohne Polizeipräsenz betroffen. 
Könnte sich der Stadtrat vorstellen, vermehrt auch (nächtliche) Polizeipatrouillen in die 
Wohngebiete zu schicken? Wenn ja, inwiefern? Wenn nein, warum nicht? 
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6. Wie viel hat die Stadt zUrich für die Entfernung von Sprayereien, Graffitis etc. auf 
öffentlichem Grund und an eigenen Gebäuden in den letzten fünf Jahren ausgegeben? 

7. Wie viele Personen haben bei der Stadt Zürich ein «Anti-Graffiti-Abo»? Wie viele Graffiti
Entfernungen hatten diese im letzten Jahr zur Folge? Wie hoch sind die Einnahmen und 
wie hoch die Kosten für die Stadt? 

8. Wie gross schätzt der Stadtrat den jährlichen Schaden durch Sprayereien für private 
Eigentümerschaften? 

9. Wie viele Personen wurden in den letzten fünf Jahren in der Stadt Zürich wegen illegalen 
Sprayereien verzeigt? 


